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FECHA: DICIEMBRE 09 DE 2015 

O C H O      C O L U M N A S / P R I M E R A S      P L A N A S 

 “No usaron puente: 1 murió; otro, grave” 

 
“Anuncia EPN 6 mmdd para vieja refinería” 

 “Inversión de 111 mil mdp, para refinería de Tula” 

 “INVERSIÓN MILLONARIA PARA REFINERÍA EN TULA” 

 
“Producirán combustible “amigable”” 

 
“Para refinerías de Pemex ¡Millonaria inversión!” 

 
“Anuncia EPN inversión para refinería; generará tres mil empleos” 

 
“INVERTIRÁ PEMEX $111 MIL MILLONES” 

 
“Reconfiguración ecológica para Pemex, anuncia Peña” 

 
“Proyectan reducir 22% programas” 

 
“Pega ICAa mil 500 Pymes” 

 “Cesan a 5 maestros; sabotearon prueba” 

 
“Enfrentamiento en Chiapas; muere un maestro disidente” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-INE imparte taller de capacitación a secretarios ejecutivos, coordinadores de 
comunicación social , coordinadores  y representantes de áreas jurídicas : Con el objetivo de que las entidades 

federativas que celebran elecciones locales en el 2016, dispongan de la información suficiente en torno a las experiencias en 

materia de estudios de opinión; la Secretaría Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) impartió el ―Taller de capacitación 
en materia de encuestas electorales‖, dirigido a Secretarios Ejecutivos, Coordinadores de Comunicación Social, Directores y 

representantes de Áreas Jurídicas. A esta actividad que se llevó a cabo en el salón Pluralismo de la Unidad Técnica de 
Vinculación con Organismos Públicos Locales; asistieron el Secretario Ejecutivo Jerónimo Castillo Rodríguez, el Director 

Ejecutivo Jurídico Francisco Martínez Ballesteros y el Titular de la Unidad de Comunicación Social Fortino Moedano Chávez; 
quienes fueron capacitados en los temas de: ―Encuestas por muestreo, encuesta de salida, sondeos de opinión y conteos 

rápidos‖.  (Redacción, página web) 

Milenio-Alista IEEH convocatoria para elegir a gobernador: El próximo 17 de diciembre el Instituto Estatal Electoral de 
Hidalgo (IEEH) publicará la convocatoria para la elección ordinaria de gobernador, diputados locales y ayuntamientos; 

previamente, el 15 de diciembre el documento será avalado durante la instalación del Consejo General, acto con el que 

arrancará formalmente el proceso electoral concurrente. De acuerdo con el documento previo que contiene el calendario 
electoral que entregó el organismo a los partidos políticos para que alisten la documentación necesaria para garantizar su 

participación en los comicios, tales como la acreditación de vigencia de su registro, documentos básicos, plataformas 
electorales y la acreditación de sus representantes ante los consejos distritales y municipales; así como la solicitudes para el 
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registro de coaliciones para cada uno de los puestos de representación popular que estarán en disputa. El 21 de diciembre se 
prevé la publicación de la convocatoria en el periódico oficial del estado y el 7 de enero de 2016 el Consejo General del IEEH 

aprobará en sesión ordinaria la normatividad para los proceso partidistas de selección y postulación de candidatos, por lo que 
las cúpulas partidistas podrán emitir a partir de esa fecha sus convocatorias respectivas para la celebración de los procesos 

internos en atención a sus propios estatutos, y tienen como fecha límite para la realización de procesos internos para la 

selección y postulación de candidatos a gobernador, el 27 de febrero. El 27 de febrero es el plazo máximo que los partidos 
tienen para seleccionar y postular candidatos a diputados locales; mientras que para los ayuntamientos la fecha límite será el 

1.6 de marzo. En esa misma sesión, el pleno electoral avalará los montos y periodos de financiamiento público para las 
campañas de gobernador, diputados locales y ayuntamientos y candidatos independientes. El calendario plantea el 17 de 

enero como fecha límite para solicitar registro de coaliciones parciales o totales para la elección de gobernador; el 18 de 

enero, para definir las alianzas respecto a la elección de diputados locales; y hasta el 19 de febrero los partidos políticos 
podrán registrar coaliciones para la elección de los 84 ayuntamientos. El Instituto deberá resolver las solicitudes de registro 

de coaliciones para los tres cargos en los 10 días siguientes a la presentación de las mismas, teniendo como plazo máximo el 
27 de enero para gobernador; 28 del mismo mes, para diputados; y 29 de febrero, para alcaldías. Los servidores públicos que 

pretendan ser elegibles al cargo de gobernador deberán separarse de su cargo a más tardar el 7 de marzo, día en el que los 
miembros de los ayuntamientos y diputados que aspiren a un puesto de elección popular hagan lo propio. Del 24 al 28 de 

marzo de 2016 se realizará el registro de las candidaturas de los partidos políticos y candidatos independientes para la 

elección de gobernador y diputados locales; en tanto, para los ayuntamientos el periodo de registro será del 11 al 16 de abril. 
El organismo público local electoral resolverá dichas solicitudes de candidaturas a gobernador el 31 de marzo; diputados por 

mayoría relativa y representación proporcional, el 2 de abril; y las planillas para la elección de los ayuntamientos, el 22 de 
abril. (Janet Barragán, página 02) 

Crónica-Van más de 900 ciudadanos por una consejería, explica el IEEH: Buscan 926 ciudadanos hidalguenses una 

consejería distrital y municipal de cara a los comicios 2016, una vez que publicaron a los postulantes que cumplieron con los 
requisitos para el cargo, ahora la Dirección Ejecutiva de Organización del Instituto Estatal Electoral (IEEH) entrevistará y 

definirá a los perfiles más idóneos. Para el registro de aspirantes, el organismo consideró dos fechas perentorias: el pasado 1 
de diciembre para las aspirantes que acudieron a inscribirse en las sedes municipales; el 4, para aquellos que remitieron su 

documentación en la Secretaría Ejecutiva del Instituto. Los órganos desconcentrados denominados Consejo Distrital o 

Municipal, están integrados por tres consejeros propietarios y tres suplentes, así como representantes de cada partido. El 
IEEH requiere 108 ciudadanos para los distritos y 504 funcionarios en los 84 municipios, entre propietarios y suplentes. 

Publicada la lista de ciudadanos que cumplen con los requisitos, la Secretaría Ejecutiva calendarizará las entrevistas de 
aspirantes con los integrantes del Consejo General. Para efectos de la entrevista que habrán de presentar los suspirantes, 

formarán tres grupos de trabajo, conformados por los siete consejeros electorales, a celebrarse entre el 10 al 26 de diciembre 

del año en curso. Los criterios mínimos a considerar para la designación de estos consejeros son: compromiso democrático, 
paridad de género, prestigio público y profesional, pluralidad cultural, conocimiento en la materia y participación comunitaria. 

(Rosa Gabriela Porter, página 11) 

El Independiente-Irán 251 mdp para actividades del IEE: De los 334 millones de pesos que el gobierno de Hidalgo 
propuso como presupuesto para el Instituto Estatal Electoral (IEE), 251 millones estarán destinados para actividades 

electorales. De acuerdo con el proyecto económico 2016 presentado por la Secretaría de Finanzas y Administración a la 
comisión de hacienda del Congreso estatal, el presupuesto propuesto para dicho organismo descentralizado es de 334 

millones 552 mil 298 pesos y está dividido en dos rubros: actividades generales y electorales. Dicho documento, que está en 
análisis, contempla recursos por la cantidad de 82 millones 789 mil 622 pesos, los cuales son desglosados en servicios 

personales por 29 millones 301 mil 659 pesos, materiales y suministros tendrán 2 millones 497 mil 719 pesos, servicios 

generales 12 millones 5 mil 175 pesos y transferencias 38 millones 985 mil 69 pesos. En cambio para actividades electorales 
del próximo año que se van a renovar 84 alcaldías, elegir diputados locales y gobernador el IEE podría tener disponible 251 

millones 762 mil 676 pesos. Ese recurso será aplicado en los siguientes rubros: servicios personales 33 millones 139 mil 822 
pesos, materiales y suministros 4 millones 440 mil pesos, servicios generales 79 millones 908 mil 646 pesos y transferencias 

por 134 millones 274 mil 208 pesos. Discusión mediática -Antes de que la Secretaría de Finanzas y Administración del 

gobierno estatal presentara el proyecto económico 2016, la presidenta del Instituto Estatal Electoral Guillermina Vázquez 
Benítez dio a conocer que el organismo requiere más presupuesto, sobre todo por los comicios venideros. 

En lugar de los 334 millones de pesos habían solicitado 531 millones 859 mil 290 pesos y estaba dividido en actividad general 
de 95 millones 29 mil 544 pesos y por actividad electoral de 436 millones 829 mil 746 pesos. Presupuesto Antes de 
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presentarse el proyecto económico 2016, la presidenta del Instituto Estatal Electoral declaró que el organismo requiere más 
presupuesto, sobre todo por los comicios venideros (José Manuel Martínez, página 05) 

El Independiente-Desahogan pruebas sobre queja contra Omar Fayad: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) 

desahoga pruebas de la queja contra el senador del Partido Revolucionario Institucional (PRI) Omar Fayad Meneses por 
supuestos actos anticipados de precampaña. Durante entrevista, la consejera presidenta Guillermina Vázquez Benítez apuntó 

que no hay fecha para resolver el expediente, aunque agregó que al ser interpuesto previo al proceso electoral hay mayor 
margen para analizarlo. Son dos procedimientos sancionadores iniciados por el ciudadano Miguel Rodríguez Llanas ante el 

Instituto Nacional Electoral (INE) y enviados al organismo local con tal de que sean resueltos. Como parte del expediente que 

está en manos de los consejeros, Rodríguez Llanas presentó fotografías de espectaculares. A diferencia de David Penchyna, el 
senador no realizó evento para dar a conocer su labor legislativa, sino que ofreció conferencias de prensa, llevó brigadas 

médicas a municipios, entregó camiones de bomberos y ambulancias con su nombre. (Víctor Valera, página 05) 

El Independiente-Distribuye IEE calendario electoral a partidos políticos: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 

(IEE) entregó a los partidos políticos calendario de la megaelección de gobernador, diputados locales y 84 presidentes 

municipales, previo a que sea aprobado. Tal proyecto señala el 17 de enero como fecha límite para solicitar registro de 
coaliciones para la elección de gobernador; 18 de enero en diputados locales y 19 de febrero en las 84 alcaldías. El IEE 

resolverá las solicitudes de registro de coaliciones para los tres cargos en los 10 días siguientes al registro. El plazo máximo es 
el 27 de enero en gobernador, 28 del mismo mes en diputados y 29 de febrero en alcaldías. Registro de candidaturas a 

gobernador y diputados locales: 24 de marzo al 28 de marzo. En ayuntamientos será del 11 de abril al 16 de abril. Del 

primero de abril al 15 de mayo será el periodo para que el IEE organice debates entre los candidatos a puestos de elección 
popular. Las campañas electorales a gobernador iniciarán el primero de abril; diputados 3 de abril, ayuntamientos 23 de abril 

y las tres concluirán el primero de junio. Los servidores públicos que aspiren al cargo de gobernador deberán separarse de la 
administración a más tardar el 7 de marzo, misma fecha para los integrantes de los ayuntamientos y diputados que busquen 

puesto de elección popular. Además, el 6 de abril es la fecha límite para que los servidores públicos que pretendan ser 
elegibles al cargo de diputados y ayuntamientos se separen de su cargo. El proceso electoral inicia el 15 de diciembre cuando 

los consejeros aprueben la convocatoria para las tres elecciones Del 16 al 3 (Víctor Valera, página 06) 

News Hidalgo-Secretaría Ejecutiva del INE impartió el “Taller de capacitación en materia de encuestas 
electorales”:Con el objetivo de que las entidades federativas que celebran elecciones locales en el 2016, dispongan de la 

información suficiente en torno a las experiencias en materia de estudios de opinión; la Secretaría Ejecutiva del Instituto 

Nacional Electoral (INE) impartió el ―Taller de capacitación en materia de encuestas electorales‖, dirigido a Secretarios 
Ejecutivos, Coordinadores de Comunicación Social, Directores y representantes de Áreas Jurídicas. A esta actividad que se 

llevó a cabo en el salón Pluralismo de la Unidad Técnica de Vinculación con Organismos Públicos Locales; asistieron el 
Secretario Ejecutivo Jerónimo Castillo Rodríguez, el Director Ejecutivo Jurídico Francisco Martínez Ballesteros y el Titular de la 

Unidad de Comunicación Social Fortino Moedano Chávez; quienes fueron capacitados en los temas de: ―Encuestas por 

muestreo, encuesta de salida, sondeos de opinión y conteos rápidos‖.(Redacción, página web) 

Punto por Punto-Asiste personal del IEE a taller de capacitación impartido por el INE: Con el objetivo de que las 

entidades federativas que celebran elecciones locales en el 2016, dispongan de la información suficiente en torno a las 
experiencias en materia de estudios de opinión; la Secretaría Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) impartió el ―Taller 

de capacitación en materia de encuestas electorales‖, dirigido a Secretarios Ejecutivos, Coordinadores de Comunicación 

Social, Directores y representantes de Áreas Jurídicas. A esta actividad que se llevó a cabo en el salón Pluralismo de la Unidad 
Técnica de Vinculación con Organismos Públicos Locales; asistieron el Secretario Ejecutivo Jerónimo Castillo Rodríguez, el 

Director Ejecutivo Jurídico Francisco Martínez Ballesteros y el Titular de la Unidad de Comunicación Social Fortino Moedano 
Chávez; quienes fueron capacitados en los temas de: ―Encuestas por muestreo, encuesta de salida, sondeos de opinión y 

conteos rápidos‖. (Redacción, página web) 

Plural Hidalgo-INE imparte “taller de Capacitación en Materia de Encuestas Electorales”:Con el objetivo de que 
las entidades federativas que celebran elecciones locales en el 2016, dispongan de la información suficiente en torno a las 

experiencias en materia de estudios de opinión; la Secretaría Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) impartió el ―Taller 
de capacitación en materia de encuestas electorales‖, dirigido a Secretarios Ejecutivos, Coordinadores de Comunicación 

Social, Directores y representantes de Áreas Jurídicas. A esta actividad que se llevó a cabo en el salón Pluralismo de la Unidad 

Técnica de Vinculación con Organismos Públicos Locales; asistieron el Secretario Ejecutivo Jerónimo Castillo Rodríguez, el 
Director Ejecutivo Jurídico Francisco Martínez Ballesteros y el Titular de la Unidad de Comunicación Social Fortino Moedano 

Chávez; quienes fueron capacitados en los temas de: ―Encuestas por muestreo, encuesta de salida, sondeos de opinión y 
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conteos rápidos‖. (Redacción, página web) 

Quadratin-Con el tiempo encima, IEEH e INE no se ponen de acuerdo: Hasta el momento no hay fecha para firmar el 
acuerdo entre el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) y el Instituto Nacional Electoral (INE), informó la consejera 

presidenta Guillermina Vázquez Benítez. Comentó que pese a que se tenía una fecha que era el 12 de noviembre, sólo se dio 

una capacitación a los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE), en donde se analizó de manera general las acciones 
que realizarán ambas instituciones. Señaló que el convenio de colaboración podría firmarse a mediados de este mes; sin 

embargo la fecha no es oficial, por lo que el IEEH no puede definir aún en dónde tendrá que hacer recortes al presupuesto 
presentado al ejecutivo estatal, y el cual tuvo una disminución de 200 millones de pesos. El IEEH tampoco conoce el proyecto 

mediante el cual se hará el convenio, por lo tanto deberán esperar a que se formalice el convenio para definir cuestiones de 
algunos gastos operativos, así como del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), y las capacitaciones. En los 

próximos días deberán recibir el proyecto para analizarlo previo a la fecha de la firma.(Daniela Andrade, página web) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Criterio-Primera convocatoria del PRI, a mediados de enero: A mediados de enero de 2016 podría salir la primera 
convocatoria del Partido Revolucionario Institucional (PRI) de Hidalgo para la postulación interna de candidato a la 

gubernatura del estado y candidatos a diputados locales. Esto, pues se habrá de adaptar al calendario que emitió, a través 

del acuerdo 44, el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, el cual prevé el arranque de las precampañas para que los 
partidos seleccionen a sus candidatos a la gubernatura y las diputaciones, del 18 de enero al 27 de febrero. 

De acuerdo con Roberto Rico Ruíz, representante del PRI ante el IEE, estos plazos de precampañas establecen perfectamente 
los tiempos de selección interna para cada uno de los partidos políticos en el estado. ―El momento en el cual se habrán de 

definir y publicarse las convocatorias del proceso interno de postulación de candidatos del partido es un tema que lo definirá 
la dirigencia estatal y nacional‖, señaló Rico Ruíz en entrevista con Criterio Hidalgo. Tomando como base el acuerdo 44 del 

calendario de precampañas, la convocatoria para postulación de los candidatos a los 84 ayuntamientos del PRI se daría a 

mediados de febrero, ya que el periodo de precampañas establecido es del 20 de febrero al 16 de marzo de 2016. 
El priísta informó que lo único que se ha definido en el tema de la postulación de candidatos son los métodos de selección. En 

el caso de las postulaciones de los candidatos a la gubernatura y a las 30 diputaciones locales será a través de la convención 
de delegados. Finalmente, para la designación de las planillas que compitan por alguno de los 84 ayuntamientos de Hidalgo, 

se hará a través del método de convención de consejos políticos municipales.  ―Es bajo esos tiempos que todos y cada uno de 

los partidos políticos en el estado tenemos que seguir para la selección interna de nuestros candidatos‖, concluyó Rico Ruíz. 
(José Antonio Alcaraz, página 09) 

Milenio-Convocatoria priista para la gubernatura, hasta el 18 de enero: (Janet Barragán, página 08) 

Criterio-Emprende la UAEH campaña para posicionar a Gerardo Sosa: La Universidad Autónoma del Estado de 

Hidalgo (UAEH) emprendió una campaña institucional de comunicación social para posicionar la imagen del presidente del 

Patronato Universitario, el exrector Gerardo Sosa Castelán, quien aspira a la candidatura al gobierno de la entidad por el 
Partido Revolucionario Institucional (PRI), en el cual milita, o por el frente opositor que integran expriístas que forman parte 

del PRD. Una fuente al interior de la Dirección de Comunicación Social de la Universidad confirmó a Criterio que desde 
noviembre pasado se instruyó al personal que labora en esta área que en los comunicados oficiales se resaltara la ―gestión‖ 

de recursos para la construcción de infraestructura, becas y otros ―beneficios‖ para la comunidad universitaria que realiza e l 

líder del denominado Grupo Universidad. El 18 de noviembre, por ejemplo, en su comunicado 682, la UAEH resaltó que de los 
más de 45 mil estudiantes de esta institución, ―por encima de 50 por ciento cuentan con una beca‖. ―Gracias al esfuerzo de la 

UAEH y del Patronato Universitario, presidido por Gerardo Sosa Castelán, se lograron los incentivos para los alumnos, que 
alcanzan una inversión por más de un millón de pesos en este semestre con el objetivo de impulsarlos a seguir estudiando‖, 

se añadió en el escrito. En su comunicado 574, del 3 de diciembre, relativo a la entrega de títulos a 574 egresados, la 

Dirección de Comunicación Social citó que el rector Humberto Veras Godoy ―subrayó que gracias al esfuerzo de la UAEH y su 
Patronato, presidido por Gerardo Sosa Castelán, cada día más jóvenes culminan su educación media superior y superior 

debido al otorgamiento de becas‖. La fuente, de quien se reserva su identidad, confirmó que esta ―campaña de 
posicionamiento de imagen‖ está dirigida, principalmente, a la comunidad universitaria, y el objetivo es que influya en la 

designación de candidatos en el PRI o el frente opositor. (Redacción, página 09) 
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Crónica-Determinan perredistas convocatoria para el 2016: Durante la asamblea estatal que realizará el 19 de 
diciembre el Partido de la Revolución Democrática (PRD) emitirá las convocatorias internas para elecciones locales de 2016 en 

Hidalgo, adelantó el dirigente estatal, Ramón Flores. Agregó que los consejeros determinarán bases para las elecciones de los 

84 alcaldes, diputados locales y gobernador. Consideró que el instituto político emitirá convocatorias conforme a lo que 
establece la Ley Electoral en el estado, luego de que el Instituto Estatal Electoral (IEEH) inicie el proceso este 15 de 

diciembre. Flores Reyes afirmó que el PRD se mantiene unido, fortalecido y con un proyecto sólido para ganar las elecciones 
locales del próximo año, con el ánimo de lograr resultados positivos. Descartó desacuerdos y confrontaciones entre los 

aspirantes a la gubernatura del estado, por el contrario ―se tienen reuniones y consensos para lograr una candidatura de 
unidad‖. El líder perredista agregó que al interior de este organismo político lo único que se tiene es trabajo, coordinación y 

acuerdos, para mantener la unidad partidista entre los actores, militantes y simpatizantes. Además sigue adelante la 

conformación del frente opositor, las pláticas con el Partido Acción Nacional (PAN) avanzan y se prevé que en los próximos 
días se tengan resultados de los acuerdos. Aclaró que Movimiento Ciudadano ya no está en las mesas de negociaciones, pero 

se mantienen reuniones con otras organizaciones campesinas y sociales. (Alberto Quintana, página 04) 

Crónica-Por definir el PRI distritos para competir con mujeres: Falta por definir, por parte del Comité Directivo Estatal 
del Partido Revolucionario Institucional (PRI), los distritos locales en Hidalgo donde el método de designación de aspirantes 

sea por postulación de candidatos o bien convención de delegados, de acuerdo con el ordenamiento de la cúpula federal 
tricolor para procurar la paridad de género los Consejos Políticos en las entidades federativas avalarán ambos mecanismos 

como procedimientos electivos estatutarios. El acuerdo que aprobó el Consejo Político Nacional ordena a comités estatales 
que celebrarán comicios el próximo año que aprueben adicionalmente la designación del 50 por ciento de candidaturas para 

diputaciones locales por método de convención de delegados, y el resto postulación de aspirantes. Según el secretario técnico 

del Consejo Político Estatal, Gonzalo Badillo Ortiz, todavía no definen los seis distritos en donde postularán fórmulas 
integradas por mujeres, ya que ese análisis depende de la dirigencia hidalguense. Además los acuerdos avalados del cónclave 

tricolor establecen que los comités tienen que procurar la observancia de la doble dimensión del principio de paridad de 
género en selección y postulación de candidatos, tanto para diputados como las planillas que integrarán ayuntamientos en 

disputa. Cabe destacar que en estos convenios partidistas el objetivo del PRI es cuidar la equidad de género y postular 

contendientes preparados. ―En todos los distritos electorales uninominales se aprobará la implementación de la fase previa en 
modalidad de exámenes de conocimientos, aptitudes o habilidades para ejercer el cargo de diputado, procedimientos que 

deberán establecerse en las convocatorias correspondientes‖, menciona el apartado tercero del pacto priista. Actualmente la 
Comisión Estatal de Procesos Internos diseña la convocatoria para el aspirante a la gubernatura hidalguense, a publicarse 

tentativamente el 18 de enero, mientras que el edicto correspondiente al cargo de diputados locales será emitido el 19 del 
mismo mes. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Perfilan encuesta como mejor manera para elegir candidato: Sería el método de encuesta la mejor manera 

para definir al candidato del Frente Opositor en caso de que el Partido Acción Nacional (PAN) se integre a él, afirmó el 
secretario de Asuntos Electorales, Juan Alejandro Enríquez Pérez. Estableció que pese a que aún no está definida la 

participación del ―blanquiazul‖ en éste, la encuesta sería el mejor método de selección del candidato pues hubo una situación 

con el Partido de la Revolución Democrática (PRD), en la cual afirmaban que sería Isidro Pedraza Chávez quien lo encabezaría 
y que el PAN también lo apoyaría. Por ello, si el Consejo Ejecutivo Nacional (CEN) avala la coalición para el tema de 

gobernador, deberá definirse al candidato por el método de la encuesta pues en Acción Nacional ―también se tienen perfiles 
que pudieran encabezar el frente‖. Entre quienes han levantado la mano para ser candidatos del PAN están el exdiputado 

federal, Erick Marte Rivera Villanueva, Daniel Ludlow Kuri y el alcalde de Tulancingo, Julio Soto Márquez. Sobre el caso PRD, 

dos personajes se perfilan para competir por la gubernatura, el senador Isidro Pedraza Chávez y el exsenador, José 
Guadarrama Márquez. Sin embargo, también comentó que podría encabezar algún personaje que esté ajeno de ambos 

partidos, y entre los nombres se encuentran el exlíder de la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE), Moisés Jiménez Sánchez, el presidente del Patronato de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo 

(UAEH), Gerardo Sosa Castelán, y quien también ya buscó una vez la gubernatura por el PAN, Francisco Xavier Berganza 
Escorza. Por ello recalcó que la mejor manera de elegir al candidato sería mediante la encuesta y que sea la propia 

ciudadanía quien avale o en su defecto desestime la participación de los suspirantes. Agregó que este método además daría 

certidumbre y mediría la fuerza real de cada uno de los aspirantes para enfrentarse a la elección del 5 de junio. (Jocelyn 
Andrade, página 11) 
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El Independiente-Autoridades estatales no deben intervenir en comicios: Guadarrama: Autoridades de Hidalgo 
deben tener las manos fuera del proceso electoral para evitar que sea anulada la megaelección del próximo año como sucedió 

en Aguascalientes o Colima, consideró el perredista José Guadarrama Márquez. Entrevistado al finalizar encuentro con 

mujeres y el frente amplio opositor, consideró que el anterior escenario de compra del voto de elecciones podría repetirse 
pero ahora autoridades tendrán que atenerse a la sanción. ―No se nos olvide que pasó una elección en el primer distrito 

electoral federal de Aguascalientes porque el gobernador priista llegó en su autobús con el rótulo del gobierno estatal 
acompañando al candidato del PRI a votar‖, dijo. Antes de la reforma en la materia, el Instituto Estatal Electoral era la oficina 

ampliada de gobierno y cuando la oposición comprobaba compra del voto solo era castigada con amonestación pública. 
Durante su discurso aseguró que ahora es delito penal que funcionarios alteren el proceso electoral, por tanto, ―que los 

gobernadores pongan sus manos a remojar‖. En los estados del país donde ha habido alternancia en el gobierno los índices 

de marginación han disminuido, mientras que Hidalgo, tras 86 años con el mismo partido en el poder, sigue estancado en la 
pobreza. Durante 86 años de gobierno cualquier proyecto se desgasta, se corrompe y protege a los suyos con impunidad, 

aseveró. Acudieron al evento celebrado en la capital del estado alcaldes de San Salvador, Atotonilco de Tula, La Misión, 
regidores de Mineral de la Reforma, así como mujeres de todas las regiones del estado. (Víctor Valera, página 06) 

Capital Hidalgo-PT busca alianza con el PRD: Tras obtener la votación suficiente para acreditar el porcentaje de sufragio 

nacional que le devuelve el registro al Partido del Trabajo (PT) en Hidalgo, el instituto político cabildea una alianza con el 
Partido de la Revolución Democrática (PRD) de cara a los comicios de 2016. Arturo Aparicio Barrios, dirigente estatal del PT, 

calificó como "imparable" el tema de que el PT pueda participar en el próximo proceso electoral, por ello, dijo, buscarán una 
coalición con partidos de izquierda. Aparicio Barrios, declaró que la instrucción de la dirigencia nacional del PT es reunirse 

todas las fuerzas de izquierda para conformar un bloque político y electoral de cara a las elecciones del próximo año. El 

dirigente mencionó que la idea es ligarse con el PRD; además, dijo que en el caso de una posible coalición con Acción 
Nacional, la dirigencia nacional tendría que autorizarla. Por otra parte, al cuestionarle sobre la invalidación de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN) que impide la postulación como candidato independiente de cualquier persona que se 
hubiese postulado en el proceso interno de un instituto político, comentó: "se veía venir, nosotros solamente fuimos 

observadores, no nos ha tocado participar en este tipo de acciones, no podía ir más allá porque están violentando los 

derechos de los ciudadanos".( (Ivet Pasquel, página 07) 

Capital Hidalgo-MORENA se prepara para las elecciones: Abraham Mendoza Zenteno, dirigente del partido Movimiento 

de Regeneración Nacional (MORENA), aseguró que participarán con candidatos en los 84 municipios, incluso en aquéllos 
donde no tienen estructura. El recién electo líder estatal del partido obradorista, indicó que el pasado comité le entregó un 

total de 53 estructuras municipales, integradas por siete a 10 personas. Mendoza Zenteno explicó que dichas estructuras 

municipales deben ser renovadas, así como la nacional y la estatal; sin embargo, en los estados donde habrá proceso 
electoral es posible que se postergue la renovación. Sin embargo, agregó que depende de que el Comité Ejecutivo Nacional 

(CEN) emita la convocatoria correspondiente. "Estaríamos hablando de que si las circunstancias lo permiten, se deben renovar 
en el transcurso de este mes y el mes entrante. Como estamos ante un proceso venidero podrían renovarse, pero para 

hacerlo operativo, no necesariamente ejecutivo". (Verónica Ángeles, página 07) 

Síntesis-Deben tener congruencia las alianzas: Para que una alianza realmente funcione como se pretende y así poder 
lograr la alternancia en el estado, debe haber una congruencia total entre los actores que pretenden concertarla, dijo el 

dirigente estatal del Partido Acción Nacional, Asael Hernández Cerón. A decir del líder local del albiazul, hasta el momento han 

sido muchas las voces y los actores los que se han manifestado en favor de una alianza por medio de un frente opositor, pero 
en realidad nadie de los principales acto-res se ha sentado en la mesa para poder concretar algo en ese sentido. - "Yo creo 

que en este caso debe haber congruencia, y para que los ciudadanos crean en el frente común y de que éste pueda tener 
certeza, quien pretenda encabezarlos debe estar sentado junto con quienes lo estén promoviendo, para que se puedan dar 

estas cosas con las que de alguna manera sabemos que solamente se podrá lograr la alternancia en el estado". Al mismo 
tiempo, manifestó que en caso de que se pudiera coincidir y conciliar, en su partido estarían dispuestos incluso a impulsar a 

un candidato externo ya que si en algo están de acuerdo con las demás fuerzas políticas, es acabar con los más de 80 años 

del PRI en el poder ejecutivo del estado.  A través de la capacitación en el PAN vamos a tener actores más competitivos para 
los comicios, dijo. (Jaime Arenalde, página 04) 
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I N S T I T U C I O N E S      E L E C T O R A L E S 
Síntesis-Gastará el INE 40 millones en capacitación: Uno de los mayores gastos para la organización de unos comicios 

es en materia de capacitación, aseguró el vocal ejecutivo del Instituto Nacional Electoral, José Luis Ashane Bulos, quien 
afirmó que para la elección concurrente del 2016 el organismo a su cargo gastará en ese rubro más de 40 millones de pesos. 

De acuerdo con el funcionario electoral, en lo que se refiere a la dependencia a su cargo le corresponde apoyar en el proceso 
electoral lo-cal, en lo que se refiere a la insaculación o sorteo, la notificación, la capacitación, designación de los funcionarios 

de casilla y la instalación de las mismas. "De acuerdo con la nueva ley en la materia, todo eso ya es obligación nuestra y el  

costo de todo eso será absorbido por el INE, y solamente en lo que es la contratación de los capacitado-res y los asistentes, 
así como de los supervisores, estamos hablando de un monto de poco más de 40 millones de pesos ya que serán contratados  

por cinco meses, del 16 de ene-ro al 15 de junio". Así también manifestó que el costo de los productos del Registro Federal 
de Electores como son los listados para la elección, las boletas, las urnas y la documentación en general serán pagados por el 

Instituto Estatal Electoral ya que así quedó estipulado en la nueva ley electoral para todo el país. "Es importante dejar en cla-
ro que se trata de una elección estatal y que el responsable de organizar, vigilar y garantizar el voto ciudadano, es el Instituto 

Estatal Electoral o OPLE de Hidalgo ya que nosotros como INE solamente estamos cumpliendo con la normatividad en el 

sentido de que ya veníamos trabajando lo que es el Registro Federal de Electores porque son acciones federales que se 
facilitaban a cada estado, así como o que es radio y televisión que la ley marca como exclusivo para que lo verificara el INE". 

Ashane Bulos, aseguró que por primera vez en Hidalgo se dará la situación de que todo lo que compete a capacitación 
electoral, la designación de los funcionarios de casilla y la instalación de las mismas quedará a cargo de la instancia a su 

cargo.  De acuerdo con la nueva ley en la materia, todo eso ya es obligación nuestra y el costo de todo eso será absorbido 

por el INE, y solamente en lo que es la contratación de los capacitadores y los asistentes, así como de los superviso-res, 
estamos hablando de un monto de poco más de 40 millones de peso" José Luis Ashane Titular del INE (Jaime Arenalde, 

página 04) 

C O N G R E S O 
Criterio-Determinarán si Permanente pasa a edificio: El Congreso de Hidalgo determinará si en enero de 2016 traslada 

la sala de la Diputación Permanente al nuevo edificio legislativo, cuya construcción finalizará este mes, señaló el presidente de 

la Junta de Gobierno, Ernesto Gil Elorduy. Probablemente, dijo, la entrega del edificio que consta de cuatro niveles será 
entregado el próximo 28 de diciembre a los integrantes de la LXII Legislatura estatal por parte la Secretaría de Obras Públicas 

y Ordenamiento Territorial (Sopot). ―La nueva sede del Congreso local estará siendo entregada a finales de este mes. 
Nosotros veremos en qué condiciones está para trasladar los distintos espacios, como las oficinas de los 30 diputados, para 

que exista una mayor atención al público‖, señaló. En enero y febrero, por ser periodo de receso, una comisión de diputados 

acude una vez por semana a la Sala de la Diputación Permanente, donde se turnan los asuntos que llegan al Congreso local 
en ese periodo. En caso de la aprobación de alguna reforma, se convoca a una sesión extraordinaria. En marzo se reanudan 

los trabajos ordinarios de la legislatura, a la cual deben asistir los 30 diputados locales. La construcción del edificio legislativo 
ha significado al erario cerca de 124 millones de pesos; de los cuales, en 2009, año en que inició el proyecto, la inversión 

ascendió a 19 millones 980 mil pesos. Para 2010 destinaron 19 millones 192 mil 548 pesos; en 2011, en la tercera fase, la 
Sopot erogó 24 millones 978 mil 414 pesos, y en 2015 destinó cerca de 60 millones de pesos para la construcción. (José 

Antonio Alcaraz, página 06) 

Capital Hidalgo-Nuevo edificio de Congreso, a finales de mes: (Verónica Ángeles, página 05) 

P L A N O      E S T A T A L 
Criterio-Anuncia Pemex más de 6 mmdd para el Estado: Petróleos Mexicanos (Pemex) anunció proyectos que 

representan una inversión total de 23 mil millones de dólares y la generación de más de 60 mil empleos directos, en un acto 

realizado en la refinería Miguel Hidalgo, de Tula. En concreto, la inversión para la entidad supera los 6 mil millones de dólares 
a través de dos proyectos, el de gasolinas limpias y el de diesel de ultra bajo azufre; así como el plan de reconfiguración del 

tren de refinación hidalguense. Las autoridades dieron a conocer que se prevé la creación de 4 mil empleos. En Hidalgo nos 
hemos comprometido para secundar y llevar para adelante los grandes cambios que ha impulsado, porque sabemos su amor 

por México, de su cercanía con la gente y del compromiso social del desarrollo del país, para hacerlo una de las economías 
más sólidas del mundo, y eso, con resultados, usted lo cumple. Francisco Olvera  En el acto, el gobernador Francisco Olvera 

dio la bienvenida a Hidalgo al presidente de México, Enrique Peña Nieto, y resaltó el hecho de que Pemex haya absorbido la 

deuda por los terrenos en los cuales se construiría la refinería Bicentenario. También asistieron el secretario de Energía y 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

8 de 22 

88  

presidente del Consejo de Administración de Pemex, Pedro Joaquín Coldwell, y el director general de Petróleos Mexicanos, 
Emilio Lozoya. Hemos mejorado sustancialmente en Petróleos Mexicanos la capacidad de implementar grandes proyectos; 

como ejemplo, la reconfiguración de la refinería de Tula, que tiene 36 por ciento de avance frente al 25 por ciento que 
teníamos planeado. Emilio Lozoya Entre los proyectos que se dieron a conocer resalta el de la producción de gasolinas de 

ultra bajo azufre (UBA) en las seis refinerías del país, cuya inversión total ascenderá a 3 mil 100 millones de dólares con una 

producción final de más de 210 mil barriles diarios, lo que permitirá reducir en más de 90 por ciento la emisión de gases de 
efecto invernadero y la emisión de contaminantes a la atmósfera. En concreto, la inversión de gasolinas limpias en la refinería 

Miguel Hidalgo es de 250 millones de dólares, con la creación de 4 mil puestos de trabajo. Esta obra incluye una planta 
desulfuradora con capacidad de 30 mil barriles por día de carga, la cual permitirá producir gasolina de ultra bajo azufre, así 

como una unidad regeneradora de amina, una torre de enfriamiento, un sistema de desfogue de hidrocarburos, quemador 

elevado y uno de desfogue de gas ácido, así como edificaciones e instalaciones de servicios auxiliares y sistemas 
complementarios. Una buena parte se destinará a esta refinería Miguel Hidalgo, 111 mil 500 millones de pesos serán para 

esta refinería, generando miles de empleos, lo que permitirá que se convierta en la más importante del Sistema Nacional de 
Refinación de Pemex en el país. Enrique Peña Por otra parte, el proyecto de diesel de ultra bajo azufre se desarrollará en las 

seis refinerías con una inversión de 3 mil 900 millones de dólares para la construcción de 19 plantas nuevas y la 
modernización de 17 unidades externas, con lo cual se reducirán las importaciones de este combustible. La inversión 

específica de esta obra en la refinería de Tula será de 770 millones de dólares y los trabajos iniciarán el próximo enero. De 

manera adicional, Pemex invertirá casi 5 mil millones de dólares para la reconfiguración de la refinería de Tula, con lo que se 
ampliará la capacidad de procesamiento de crudo en 25 mil barriles diarios para llegar a una capacidad instalada total de 340 

mil barriles. Con ello, esta refinería ocupará el primer lugar en cuanto a capacidad de refinación en el país. (Con información 
de Jesús González). (Redacción, página 04) 

Milenio-Invertirá Pemex más de 111 mmdp en la refinería: (Alejandro Reyes, página 10) 

Crónica-Proyecta Peña 23 mil millones de dólares para obras, Pemex: (Ángel Hernández, página 03) 
El Independiente-Anuncia Pemex inversión de 111 mil mdp para Hidalgo: (Sonia Rueda, página 03) 

Capital Hidalgo-Anuncia EPN inversión para refinería; generará tres mil empleos: (Sergio Juárez, página 02) 
El Sol de Hidalgo-Anuncia Peña Nieto inversión de 23 millones de dólares en Sistema Nacional de Refinación: 

(César Martínez, primera plana) 
Plaza Juárez-INVERSIÓN MILLONARIA PARA REFINERÍA EN TULA: (Verónica Monroy, primera plana) 

Síntesis-Refinería Miguel Hidalgo producirá gasolinas limpias: (Susana Jiménez, página 03) 

Uno más Uno-Anuncia EPN proyectos de inversión para Pemex: (Redacción, página 03) 

Criterio-Reprueban alcaldías en materia de transparencia: De los 84 ayuntamientos de Hidalgo, apenas 18 entraron 

en los 443 que fueron medidos a nivel nacional por el Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco) en materia de 

transparencia presupuestal; de éstos, Mineral del Chico, Tepeji del Río e Ixmiquilpan fueron los peor calificados. Las tres 
administraciones ocupan los últimos lugares porque de 100 por ciento, Mineral del Chico obtuvo tres puntos, por ello quedó 

en la posición 394; mientras que Tepeji e Ixmiquilpan consiguieron cero por ciento, ambos se colocaron en la posición 410, 
según el Índice de Información Presupuestal Municipal (IIPM). En la zona roja también se encuentran Atitalquia (25 por 

ciento), Santiago Tulantepec (24), Tizayuca (24), Tlaxcoapan (23), Epazoyucan (15), San Agustín Tlaxiaca (15), Cuautepec 

(14) y Zempoala (13 por ciento). El gobierno de Julio Soto, en Tulancingo, fue el mejor calificado, pues alcanzó el lugar 57, lo 
que equivale a haber cumplido con sus obligaciones de transparencia en 64 por ciento. Su calificación está considerada en 

verde de satisfacción en el índice. Según el informe, la segunda mejor posicionada fue la administración de Eleazar García, 
alcalde de Pachuca, pues obtuvo 49 por ciento de efectividad, puntaje que lo colocó en el sitio 85. La calificación fue 

considerada como foco amarillo. En el mismo rango, pero con posiciones más atrás, se encuentran los gobiernos de 
Atotonilco de Tula (44 por ciento), Tlahuelilpan (40), Tula de Allende (33) y Mineral de la Reforma (31 por ciento). Los tres 

primeros ayuntamientos mencionados tienen un origen partidista distinto, pues Tulancingo tiene un gobierno emanado del 

PAN, el munícipe de Pachuca es priísta y en Atotonilco de Tula el PRD encabeza el ayuntamiento. En el documento, el Imco 
detalla la forma en que los gobiernos hacen transparente el manejo de recursos públicos. Por ejemplo, en Tulancingo el 

acceso a la Ley de Ingresos se estableció hasta 2015, cuando fue publicada en el sitio de internet del ayuntamiento. Los 
rubros positivos que permitieron colocar a la alcaldía de Tulancingo como la mejor calificada se deben a acciones iniciadas en 

2015. Entre los reactivos que sirvieron de base para el análisis del Imco están: la publicación de la deuda pública, sus 

distintos momentos financieros, así como el desglose de cada uno de los apartados. En el país 48 ayuntamientos consiguieron 
una calificación de 100 por ciento porque cumplieron con todos los preceptos de transparencia presupuestal. Tlalnepantla, del 

Estado de México, ocupa el primer lugar. (Jorge Martínez, página 05) 
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Crónica-Por debajo ayuntamientos en tema de Transparencia: (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

Criterio-Requiere el IAPHG 8 mdp más para rendir: El Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental de 
Hidalgo (IAPGH) requiere de al menos 8 millones de pesos adicionales en 2016 para garantizar la transparencia, porque ahora 

todas las personas físicas o morales –como partidos, asociaciones civiles y sindicatos– que reciban dinero público deben dar a 

conocer el destino del recurso. Al respecto, Martín Islas Fuentes, consejero presidente del IAIPGH, señaló que en 2016 
aumentará de 91 a 2014 el número de sujetos que serán revisados por el instituto para que cumplan con transparentar la 

información pública  que generen. ―Nosotros calculamos que con esta cantidad, sumada a los 16 millones de pesos que 
ejercimos este año, podríamos dar seguimiento mes a mes a las solicitudes de información pública que se reciban para los 

nuevos sujetos obligados‖, declaró. Sin embargo, en caso de que no se apruebe el aumento solicitado en el presupuesto de la 
dependencia, Islas Fuentes descartó puedan existir omisiones en el seguimiento a la rendición de cuentas. ―Seguramente 

tendremos que hacer un ajuste en el plan de trabajo que tenemos, quizá en lugar de hacer un seguimiento mensual, 

tendríamos que hacerlo de manera bimestral o trimestral y de manera aleatoria a las 214 entidades u organismos que estén 
sujetos a hacer pública su información‖. (Yossimar Durán, página 05) 

Milenio-Región de Tula será beneficiada: Olvera: El gobernador del estado, José Francisco Olvera Ruiz, señaló que las 

inversiones anunciadas ayer por Petróleos Mexicanos (Pemex) en la refinería Miguel Hidalgo, en el municipio de Tula, 
beneficiarán a aquella zona de la entidad. "Reunirnos hoy en la refinería Miguel Hidalgo significa un gran momento mediante 

nuevas inversiones que impactarán de manera directa a la población de esta región y que beneficiarán a nuestro país en 
materia de medio ambiente", aseveró. El mandatario estatal destacó los nuevos proyectos de coinversión para generar 

gasolinas más limpias, y con ello, dijo, reducir la emisión de gases contaminantes y carbono a la atmósfera "a fin de mejorar 
nuestro ambiente y estar a la vanguardia en materia de ecología". Olvera Ruiz recalcó que al poner en marcha la primera 

parte de la planta que se está abocando a proyectos de combustibles limpios es uno de los compromisos del Presidente de la 

República, Enrique Peña Nieto. Asimismo, el jefe del Ejecutivo estatal mencionó que la reforma energética significará para 
México "una importante transformación para Petróleos Mexicanos, empresa de primer nivel propiedad de todas y de todos y 

que habrá de permitir ser más competitivos para generar fuentes de trabajo, más riqueza y desarrollo para el país". De igual 
modo, en presencia del mandatario federal informó al Presidente que el proyecto educativo que comprometió con Hidalgo, 

denominado Pachuca, Ciudad del Conocimiento y la Cultura es hoy una realidad, que se consolida, dijo, a pasos firmes. "El 

Instituto Politécnico Nacional, además de la educación media superior que ya imparte, inició tres nuevas carreras de 
educación superior. La Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo construye lo que será su parque científico y tecnológico", 

dijo. Francisco Olvera adelantó que pronto se iniciará la construcción del Centro Nacional de Innovación Textil. "A estas 
acciones se suma el trabajo del Conacyt en su proyecto del Centro de Agrobiotecnología Especializada en Alimentos. Mientras 

que la Universidad Nacional Autónoma de México trabaja en un proyecto sobre desarrollo de técnicas para el mejoramiento 
del medio ambiente", sostuvo. Agregó que todo este trabajo permitirá insertar a Hidalgo la economía del conocimiento, "una 

economía que habrá de reflejar su éxito en la consecución de mejores condiciones para la vida de las y los hidalguenses". 

(Alejandro Reyes, página 11) 
Capital Hidalgo-Proyectos beneficiarán a la población de Tula: (Sergio Juárez, página 03) 

El Independiente-Esconde ASEH montos de alcaldías para aguinaldos: La Auditoría Superior de Hidalgo (ASEH) 

reservó los montos que destinaron las presidencias municipales para pagar aguinaldos, hasta rendir informe de resultados de 
la cuenta pública al Congreso local. Vía Infomex este diario solicitó a la auditoría los aguinaldos que pagarán cada una de las 

alcaldías este fin de año, derivado de la revisión de informes trimestrales que entregan las autoridades locales. En ejercicio 
previo la ASEH dio a conocer las declaraciones patrimoniales de los alcaldes que escogieron la modalidad pública. Sin 

embargo en esta ocasión el organismo que depende del Congreso local pasó la responsabilidad a las presidencias 

municipales, que ―son los sujetos obligados para darle la información correspondiente al monto de presupuesto asignado y 
tabulador de sueldos‖. Con 5 mil 566 plazas en la administración pública estatal, el gobierno de Hidalgo presupuestó 240 

millones de pesos para pagar los aguinaldos de sus trabajadores durante este fin de año. El Instituto Estatal Electoral de 
Hidalgo (IEE) gastará 2 millones 515 mil pesos para pagar los aguinaldos de sus trabajadores y evitó detallar 

si esta prestación laboral será proporcional en los consejeros que asumieron funciones en septiembre. Mientras 
que el Congreso de Hidalgo gastará 15 millones de pesos para cubrir la prestación de 460 trabajadores, además 30 personas 

fueron dadas de baja y recibirán parte proporcional. (Víctor Valera, página 02) 
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P L A N O      M U N I C I P A L 
Crónica-Adelanta Eleazar que mantendrán programas para adultos mayores: Como parte de las acciones 

emprendidas por la alcaldía de Pachuca, el edil Eleazar García Sánchez reconoció que un grupo de la sociedad que requiere 
apoyo constante es el de los adultos mayores, por lo que adelantó que mantendrán las actividades para favorecer a las 

personas de edad avanzada. Especificó que a lo largo de cuatro años han realizado una diversidad de acciones enfocadas al 
bienestar de los adultos mayores, tal y como los ―Viernes de Danzón‖, efectuados en el centro de la ciudad. Detalló que de la 

actividad que se mantiene hasta este fin de año, suman 222 fechas a las cuales se han congregado cientos de sexagenarios y 

público en general. Indicó el titular del Ejecutivo en Pachuca que se está consciente de que los adultos mayores han 
heredado a las nuevas generaciones amplia experiencia en muchos rubros, por tal razón, es obligación de todos generar un 

mejor contexto para que los adultos mayores tengan un envejecimiento activo y apegado a los beneficios. Puntualizó el 
alcalde que los ―Viernes de Danzón‖ han resultado un programa muy importante, al dejar en claro que durante las distintas 

ediciones que se han realizado las personas de edad avanzada acuden para pasar una tarde agradable que les ayuda a 
motivarse y a promover el sano esparcimiento. Finalizó que se buscarán más programas que les permitan mantenerse activos 

y aprovechar esta etapa de su vida con la finalidad que se mantengan como ejemplo para las generaciones actuales. (Milton 

Cortés, página 10) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 

Mucho destape y pocas nueces  
 

Estamos a la mitad de un sexenio presidencial en el país y las encuestas para una posible sucesión en 2018 surgen por todos 
lados. En estados de la República, desde 6 meses o incluso un año previo a la renovación de poderes, también se comenzó a 

darse este curioso fenómeno del destape político. A todas luces parece un juego de destreza en donde los participantes 
mueven sus piezas conforme a una estrategia que no es sino el interés particular de ciertos aliados o grupos antagónicos a 

quien está al frente de un puesto de elección popular; o bien de quienes legítimamente y en uso de su derecho político a 

votar y ser votados buscan posicionarse hasta escalar a su objetivo. El asunto redunda en que, no siendo tiempos electorales 
a nivel Ejecutivo federal –aunque hay quien dirá que en Los Pinos siempre está en funciones, las 24 horas, la oficina del 

búnker político-, se están presentando destapes muy anticipados y de todos los frentes. Tres años previos a la elección de 
2018 en México, y ya tenemos aspirantes de cada una de las fuerzas políticas, o siendo los más probables. Bueno, incluso ya 

está el que será independiente y que ahorita se tapa la espalda diciendo que es gobernador (El Bronco en Nuevo León). ¿Es 

esto una nueva estrategia de marketing político que indica que las tendencias deben ser de largo impulso o la durabilidad del 
personaje en turno debe probarse con detenimiento en prolongados periodos para definir sí es el indicado o no? ¿Acaso es 

que los destapes son originados por la imprudencia o el ánimo acelerado de quienes lo realizan? ¿o de plano ya no soportan a 
la clase que se impuso, aunque sea de la misma corriente ideológica? Nota al lector: hago referencia al término imponer o 

impuso, como un adjetivo de triunfo electoral, que siendo un gobernante el actual administrador en turno significa que 
previamente fue validado por las autoridades y organismos encargados de dar certeza legal a las votaciones mexicanas. En 

estados como Hidalgo, donde se renovarán todos los espacios de elección popular locales el siguiente año, los destapes se 

dieron todo 2015, siguen este diciembre y seguirán en enero y febrero de 2016.La mayoría, motivados por fuerzas políticas 
alternas, por militancia que ve en el personaje un salvador, o bien por interés personal y propio. En municipios, ya hay 

muchos que están siendo redimidos para poder ocupar el espacio de la candidatura, mientras que otros trabajan en su 
imagen y posicionamiento de cara a la designación, vía un personaje mayor, que bien es para estos casos el presidente de un 

partido político, el grupo que se impone en las decisiones del pueblo, de la comunidad, de la zona o la región.O bien, de 

rangos tan altos como impensables para demarcaciones tan diminutas en extensión territorial pero con una tradición y arraigo 
que las hacen políticamente atractivas hasta para el más político de los políticos.Los destapes llegaron ya y parece que no 

bailando ni mucho menos gozando.  
 

(Eduardo González, página 06) 
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Capital Hidalgo-Por sentido común… 
 

 Escenarios electorales 

 
Avelino Tovar, dirigente en Hidalgo del Partido Verde Ecologista de México, ―ni suda ni se acongoja‖; mientras llegan los 

tiempos de los acuerdos entre la cúpula nacional de su partido, recorre los municipios del estado y fortalece su estructura. 
Tovar, que en la pasada elección local estuvo a una raya de convertirse en diputado plurinominal, sabe que el Verde tiene 

potencial para mantenerse como primera fuerza en algunos municipios, e incluso triunfar en localidades enclavadas en 
regiones como la Sierra Gorda o la Huasteca. Si la tendencia de las elecciones recientes prevalece, es un hecho que el PVEM 

acompañará en alianza al partido tricolor, que podría ser por la gubernatura, así como parcialmente con los aspirantes a 

diputados y alcaldes. Al saber que puede alzarse con el triunfo en distintos ayuntamientos, el PVEM de Avelino Tovar 
intentará evitar el error de depositar la totalidad de sus canicas en el mismo cesto, razón que obliga a construir una alianza 

parcial. En tanto que el ―regenerado‖ Partido Nueva Alianza, tras ser sometido a una intensa operación de ―asepsia‖, muy 
posiblemente repita su condición de aliado en la búsqueda por la gubernatura del estado. Pero, al igual que el PVEM, Eliseo 

Molina, tratará de cuidar su ―parcela‖ electoral, es decir, municipios en los que avanzó y se consolidó hasta convertirse en 

gobierno, como ocurrió en Mineral del Monte, por ejemplo. Y aunque por ley, el Partido Encuentro Social está impedido para 
coaligarse con otros institutos políticos, en ésta, su primera elección local, tal vez acepte una alianza de facto con el PRI, el 

PVEM y con Nueva Alianza. Éste podría ser un escenario para la elección que se avecina, un frente que en término de 
números y de estructura, estaría en condiciones de superar el proyecto que pretenden Erick Marte, Isidro Pedraza, Gerardo 

Sosa y Moisés Jiménez.  
Al tiempo.  

 

(Edmundo Pineda, página 04) 

Vía Libre-Deslinde… 

 

Entre aspiración y desesperación 
 

Llamó la atención la denuncia para que el Organismo Público Estatal Electoral (Ople) investigará al senador del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Omar Fayad, por actos anticipados de campaña por los espectaculares sobre su informe 

legislativo lo que seguramente no prosperará, lo que sí provocó es que se observara con mayor atención las actividades de 
los aspirantes a la candidatura a gobernador de todos los partidos. Revisando los informes de los otros dos senadores el 

también priista David Penchyna y el perredista Isidro Pedraza, fueron cuidadosos en sus discursos y sus campañas de 

posicionamiento en actividades públicas y partidistas, evitan el tema de su aspiración a ser candidatos a gobernador, lo 
mismo sucede con el diputado federal Fernando Moctezuma Pereda; no se diga de Nuvia Mayorga titular de la Comisión para 

el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI) que es la más cuidadosa. Pero no todos mantienen esta mesura, hay en esa 
carrera política quien presas de la desesperación realizan actos de campaña porque piden apoyo y hablan abiertamente de 

sus aspiraciones e incluso hasta utilizan las estructuras de sus partidos para promoverse aunque difícilmente alcanzarán sus 

objetivos que aunque lo nieguen se han convertido en obsesión para estos personajes. Uno José Antonio Rojo quien se 
encuentran en la parte más baja de las encuestas tricolores y en el Partido de la Revolución Democrática (PRD) José 

Guadarrama inició desenfrenada carrera por emparejar al senador Isidro Pedraza, lo que para algunos observadores esta 
desesperación los ha llevado a infringir la ley; pero la coincidencia central es que para los priistas el mejor candidato 

perredista es José Guadarrama y para los perredistas el mejor candidato del PRI sería José Antonio Rojo porque serían los 

abanderados más débiles, lo que no quiere decir que no puedan ser postulados.  
 

 
 

(Alberto Witvrum, página web) 
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Crónica-Balcón Político… 
 

¿Ganas de servir o ambición de poder? 

 
El próximo viernes los trabajadores sindicalizados del Poder Ejecutivo tomarán su período vacacional de fin de año y volverán 

los primeros días de enero, por tanto sólo les quedan apenas tres días hábiles para manifestarsu rechazo a la reelección del 
dirigente del Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Poder Ejecutivo del Estado de Hidalgo (SUTSPEEH), Víctor Licona 

Cervantes, quien busca mantenerse en el poder por nueve años consecutivos. Primero fue electo por un período de tres años, 
luego se reeligió otro trienio más y ahora, torciendo los estatutos, busca continuar cuando estatutariamente su gestión debió 

terminar el lunes 7 de diciembre. Esta pretensión ha movido a un grupo de inconformes, que amagaron con una 

manifestación el mismo lunes y luego una huelga de hambre frente a la sede sindical, en demanda de respeto a los estatutos. 
El SUTSPEEH fue creado durante el gobierno de Jorge Rojo Lugo, como un instrumento de control político que entonces 

aglutinaba a los trabajadores sindicalizados de los tres Poderes (Ejecutivo, Legislativo y Judicial) y el primer secretario general 
fue Gerardo Sosa Castelán. Posteriormente se dividió y ahora cada uno de los tres poderes tiene su propio sindicato.El más 

numeroso es el del gobierno estatal, con 2 mil 300 afiliados. Juan López, quien ha llevado la voz de los inconformes, ha 

señalado que Víctor Licona no ha convocado a elecciones, pues pretende mantenerse otros tres años, pasando por encima de 
los estatutos. Hay que precisar que los mismos estatutos son poco claros, pues por un lado el artículo 69 impide la reelección 

de los secretarios generales, pero por otro el 79 abre la puerta a esa posibilidad y permite la ampliación del período por una 
sola vez y por aclamación. No son nuevas las disputas por el control del SUTSPEEH, desde su creación.Hoy vive otro capítulo 

y veremos si se impone la legalidad o la ambición de poder.  
 

(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

Refinería: un acto de justicia.  

 
Es un acto de justicia.De justicia a secas.Hidalgo merecía ser tomado a cuenta por el gobierno federal luego del desacierto 

mayúsculo hecho por la administración de Felipe Calderón al anunciar una nueva refinería en la entidad, promesa incumplida 
pese a que los hidalguenses (encabezados por su gobierno) cumplieron todos y cada uno de los requisitos solicitados para 

ello. Tomó tres años, pero Enrique Peña Nieto lo hizo.No habrá nueva refinería; las condiciones económicas mundiales lo 
impiden.Pero ayer el presidente anunció millonarias inversiones para la refinería Miguel Hidalgo, de la región Tula-Tepeji, 

todas ellas para mejorar la calidad de los combustibles que consumimos en el país.El dinero no llegará directamente a las 

arcas estatales, pero la inversión de los recursos será un aliciente para una región del estado que forma parte de los motores 
de Hidalgo. Allí radica el acto de justicia.No ignoro que la actual administración federal se ha quedado corta en muchas 

expectativas en estos primeros tres años de gobierno, pero queda claro que, en lo que a esa promesa incumplida atañe, se 
ha trabajado para resarcir la enorme deuda que se tenía con Hidalgo. La decisión de invertir millones de dólares en la actual 

refinería es un gesto de buena voluntad para todos en el estado.Para ello trabajó el gobierno federal y para ello trabajó 

también el gobierno estatal.Esa unión de voluntades debe traer buenos frutos a los hidalguenses.Se hizo un acto de justicia.  
 

(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 
 

En Hidalgo los alcaldes viven una vida paralela a la de sus gobernados. Ricos y con lujos a costa del erario.  
 

Ser alcalde en Hidalgo es ganarse la lotería. Representa, para muchos políticos, la puerta de entrada a un mundo de 
opulencia y corrupción, que lo convierte en poco tiempo en seres desconocidos por los votantes, quienes ven cómo se 

transforman en gente ambiciosa y opulenta. En Hidalgo, como en todo el país, las alcaldías son entrada para hacer negocios, 

enriquecer amigos y vivir como reyes. Para muestra, el reportaje entregado ayer por Criterio, que da cuenta de la vida de 
millonarios que se dan los presidentes municipales, muchos de ellos en pueblos con grandes carencias. Resulta paradójico ver 

alcaldes con camionetas del año, con teléfonos de 15 mil pesos en localidades marginadas a las cuales no llega agua, donde 
los servicios son deficientes y donde no existen siquiera fuentes de empleo. Vemos, cada año, las mismas notas, cuando el 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

13 de 22 

1133  

Congreso del estado emite los tabuladores salariales para cada ayuntamiento, el cual es olímpicamente brincado por las 
asambleas municipales, quienes en complicidad con los alcaldes se aprueban salarios elevados, que no solamente 

empobrecen más a las comunidades. Y mientras en este país no existan mecanismos eficaces de rendición de cuentas y 
transparencia, alcaldes y gobernadores seguirán haciendo lo que quieran con el presupuesto, el cual pareciera les pertenece. 

Con la mano en la cintura, muchos alcaldes omitieron solicitudes de información, las cuales, por ley, tuvieron que ser 

contestadas. Otros, simplemente, ocultan lo inocultable. Se han enriquecido a costa de su puesto.  
 

(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que Ayer el Presidente Enrique Peña Nieto volvió a hacer sonreír a los hidalguenses de la región sur, pues ante lo que fue la 
cancelación del proyecto de una nueva refinería en Tula, ahora otorgará más de 100 mil millones de pesos para reconfigurar 

la existente y poder dar empleo a miles de habitantes de la región; esto, paralelo al plan de trabajo del gobernador Francisco 
Olvera para los municipios que componen la zona con mayor ingreso industrial de la entidad.  

 

:Que Los que se frotan las manos con el anuncio presidencial de ayer en Tula son los presidentes municipales de la región, 
quienes incluso ya están en pláticas con gobierno del estado para solicitar obras de infraestructura e incluso, mencionan que 

no cuentan con la capacidad para recibir a miles de trabajadores que llegarán para participar en las obras de reconfiguración 
de la planta petroquímica, por lo que solicitan más presupuesto que el autorizado para el siguiente año, que curiosamente 

coincide con el final de sus encargos.  

 
:Que Los incidentes con las unidades del sistema Tuzobús no dejan de suceder, ya sea por culpa del chofer de la unidad de 

trasporte público o por los conductores de vehículos privados.Ayer se presentó uno más en el fraccionamiento Rancho la 
Colonia, donde se ve en una videograbación que el operador de la ruta alimentadora tiene la culpa del percance, pero eso no 

quedó ahí, pues el chofer también amenazó al conductor de la otra unidad con golpearlo junto con otros choferes de la 
misma empresa que brinda el servicio.  

 

:Que Desde mañana y hasta el 13 de diciembre se aplicará un operativo de seguridad en las inmediaciones de la Basílica 
Menor de La Villita, lo anterior para resguardar las fiestas guadalupanas del día 12, por lo que Tránsito municipal ya anunció 

cortes y cierres a la circulación, sobre todo, en la Avenida Juárez y en las inmediaciones de Plaza Independencia por la 
Posada de Fin de Año, así que esté atento a los cortes para evitar contratiempos.  

 

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"La reforma energética hace posible que haya inversión del sector privado.De no haber sido así, en este escenario tan 

complejo que el mundo nos está presentando, hubiésemos tenido que recurrir, quizá, a mayor endeudamiento‖ 
Enrique Peña Nieto  

PRESIDENTE DE MÉXICO, SOBRE LA INVERSIÓN DE PEMEX EN HIDALGO  
 

"Sin datos no podemos saber si los recursos se invierten en los lugares adecuados, si las intervenciones específicas tienen 

éxito, si las vidas de las personas mejoran o si hemos avanzado en nuestros objetivos‖ 
María de Lourdes Osorio Chong 

DELEGADA DEL IMSS HIDALGO, SOBRE LA LABOR DE LOS ESPECIALISTAS EN ESTADÍSTICA DEL INSTITUTO.  
 

"(El objetivo es) preservar la cultura popular, así como los procesos comunitarios y estimular la difusión, el respeto y 

conocimiento de las expresiones de la diversidad cultural del estado de Hidalgo‖ 
José Vergara Vergara 

DIRECTOR DEL CECULTAH, TRAS ENTREGAR ESTÍMULOS A CREADORES COMUNITARIOS 
(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 
 

queel viernes pasado hubo una importante reunión que sostuvo en su oficina el presidente del Comité Ejecutivo Nacional del 
Partido Revolucionario Institucional, Manlio Fabio Beltrones. En el edificio de la avenida Insurgentes, en la capital del país, 

estuvieron la secretaria general del partido, Cristina Monroy; el secretario adjunto de la presidencia, Canek Vázquez; Manuel 

Añorve y el gobernador Francisco Olvera Ruiz. Del otro lado de la mesa fueron convocados los seis precandidatos a la 
candidatura a la gubernatura: Nuvia Mayorga Delgado, funcionaria federal, y la diputada federal Carolina Viggiano; el también 

diputado federal Fernando Moctezuma; los senadores David Penchyna y Omar Fayad; y el presidente del Consejo Político de 
la CNC, José Antonio Rojo. El tema que trataron fue muy concreto: evitar posibles golpes bajos entre ellos, mesura en sus 

declaraciones y, lo más importante, mantener la unidad en torno al partido.  

 
queen el medio político hidalguense existe especulación sobre quién ocupará la subsecretaría de Prevención y Participación 

Ciudadana de la Secretaría de Gobernación, aquella que dejara vacante el militante del PVEM, Arturo Escobar.La especulación 
se centra en que, posiblemente, esa responsabilidad pudiera recaer en un importante personaje del estado. 

 
quequien anda en pláticas con el Partido Acción Nacional (PAN) para hacerse de la candidatura al gobierno del estado es el 

cantante Francisco Xavier Berganza, otrora militante de ese instituto político, al cual dejó para sumarse a la campaña de 

Francisco Labastida, del PRI, y posteriormente al PRD. Las pláticas del exnovio de Lucerito han sido con el dirigente nacional, 
Ricardo Anaya, lo que no ha caído bien entre los integrantes del comité estatal del PAN. No obstante, Berganza podría ser 

postulado por este partido, si no se logra el frente amplio opositor, o por lo menos eso cree.  
 

quequien sigue desaparecido es el presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo, José Alfredo 

Sepúlveda Fayad, quien desde que se dio a conocer que gana como el gobernador Francisco Olvera no se ha aparecido a 
ningún evento, salvo ayer que acompañó al alcalde Eleazar García, pero se escabulló rápidamente. Lo de menos es que dé 

una explicación de su ostentoso salario por la valiosa labor que realiza, sino que no atiene a las asociaciones civiles que 
tienen denuncias por violaciones graves a derechos humanos.  

 
(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 

 
Bienvenida su majestad, aunque nos quede a deber los compromisos presidenciales. 

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

De nueva cuenta hay expectativas ligadas al futuro de las refinerías en México, al anunciar el presidente Peña Nieto desde 
Hidalgo una nueva inversión millonaria para ofrecer oxígeno a la paraestatal de Petróleos Mexicanos, con una apuesta por 

producción de combustibles como el diesel y gasolina libres de azufre.Situación que a su vez cumple un añejo compromiso 
relativo al cuidado del medio ambiente no sólo del país sino que contribuya contra el cambio climático.  

 
(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Prisciliano Gutiérrez: Suma este perfil ―Memorias de un Magistrado‖, obra que engrosa el listado de las 

publicaciones de su autoría. Con una trayectoria política que implica ser líder estatal de la CNOP, diputado federal y hoy titular 
del Tribunal Fiscal Administrativo, área del Poder Judicial de Hidalgo, se mantiene aún muy activo. Además destaca por su 

habilidad en la oratoria y una vasta cultura.  
 

Abajo-Abraham Mendoza: Mendoza Zenteno, como presidente del Comité Ejecutivo Estatal del Movimiento Regeneración 
Nacional, busca que su imagen sea conocida, pues ciertamente para muchos el nombre ni siquiera suena, ni se diga que sus 

alcances destaquen .De ahí que busca y no desperdicia el tiempo para lograr que por lo menos esta institución logré ―tomar el 

vuelo‖, pues el proceso que se avecina no será nada sencillo.  
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

PENITA 
El presidente del patronato de la UAEH, Gerardo Sosa, viajó este martes a la capital del país, donde tuvo una reunión en un 

conocido hotel de la avenida Paseo de la Reforma. Mientras el exrector cumplía con sus compromisos su chofer y 
acompañantes esperaron afuera del lugar pero, como buenos influyentes, estacionaron en lugar prohibido por lo que las 

autoridades del DF colocaron la bota inmovilizadora a la unidad, lo que desató la ira de estos, generándose un ―zipi zape‖ en 

plena calle. El problema es que dentro del lugar estaba la exdirigente priista, Beatriz Paredes, cuyo personal tuvo que 
movilizarse de inmediato ante el incidente.  

 
DESCANSO 

Los diputados locales se tomaron el día libre para asistir al evento que encabezaron el presidente Enrique Peña y el 

gobernador Francisco Olvera en la refinería de Tula. A diferencia de la última visita presidencial, los legisladores llegaron 
tempranito para ocupar sus respectivos lugares y evitar las típicas escenas de prepotencia y discusión con el Estado Mayor 

Presidencial, tal como sucedió en Francisco I. Madero hace algunos meses y donde varios quedaron fuera.  
  

INFORME 
El legislador ―todas mías‖ Leonardo Pérez Calva rendirá su segundo informe de actividades en su distrito Atotonilco.Recordado 

por sus diferencias con la prensa y su nula propuesta legislativa, el diputado busca recomponer su imagen en el último tramo 

de la gestión y para ello prepara un gran evento respaldado por la asociación de balnearios a la cual pertenece.Entre sus 
amigos y colaboradores, Pérez Calva es llamado ―el todas mías‖, no sólo por el empeño que pone al cuidado de su aspecto 

personal sino porque aseguran que busca quedarse con todos los recursos que generan las entradas a los balnearios.  
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 
El Universal-Proyectan reducir 22% programas:La Secretaría de Hacienda y Crédito Público(SHCP) propuso 
reducir 22% el número de programas presupuestarios que actualmente operan en el sector público. En el documento que 

entregó ayer a la Cámara de Diputados, la dependencia planteó disminuir de mil 97 programas presupuestarios que hay en 

2015 a sólo 851 el próximo año. Lo anterior fue resultado de la revisión y análisis, y de la decisión de fusionar y eliminar 
aquellos programas que no cumplen con sus objetivos o duplican sus funciones. Esta reingeniería es parte del recorte al gasto 

público y de los trabajos que llevarán a la concreción del Presupuesto Base Cero. Los ajustes que plantea la secretaría se 
encaminan a asignar de mejor forma los recursos, a fortalecer la eficacia y eficiencia de la administración, así como reducir 

los gastos de operación con medidas de austeridad. También se priorizan los apoyos a programas sociales y productivos y 
continúa el impulso a la inversión en infraestructura. De los ramos bajo control del gobierno federal se puso sobre la mesa 

reducir de 818 programas a 605.Para ello se plantea que 261 programas presupuestarios se fusionen en 99; la resectorización 

de otros siete; la eliminación de 56, y la creación de cuatro nuevos. En el documento se establece que se propone fusionar el 
programa de Apoyo Alimentario en Prospera de inclusión social. El Instituto Nacional de la Economía Social de la Sedesol se 
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une con el de Opciones Productivas de la misma secretaría.(Leonor Flores, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://archivo.eluniversal.com.mx/primera-plana/2015/impreso/plantean-reducir-en-22-programas-del-gasto-de-2016-
50071.html 

La Jornada-Cesan a 5 maestros; sabotearon prueba:Un profesor muerto, seis detenidos y cinco lesionados (tres de 

ellos policías) es el saldo de un enfrentamiento ocurrido entre fuerzas de seguridad y maestros de las secciones 7 y 40 del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), cuando estos intentaron boicotear la evaluación docente, informó 

la Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE).Originalmente las autoridades educativas anunciaron que el examen se 

realizaría los días 12 y 13 de este mes, pero de última hora decidieron adelantarla a partir del martes 8, por lo que los 
maestros iniciaron movilizaciones para intentar impedir su aplicación.La confrontación ocurrió en el crucero que conduce a la 

Escuela Nacional de Protección Civil –sede del examen–, en el municipio de Ocozocoautla, colindante con Tuxtla Gutiérrez.La 
PGJE afirmó que los manifestantes se apoderaron de un autobús que pusieron en marcha con el objetivo de atropellar a un 

grupo de policías, pero al realizar la maniobra arrollaron a tres de sus compañeros, entre ellos a David Gemayel Ruiz Estudillo, 
maestro de la sección 40, quien falleció.(Elio Hernández, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.jornada.unam.mx/2015/12/09/politica/004n1pol 

Excélsior-Enfrentamiento en Chiapas; muere un maestro disidente: La Secretaría de Educación Pública (SEP), en 

coordinación con el gobierno de Guerrero, cesó a cinco maestros por interrumpir la prueba docente en Acapulco. Se trata de 

―un primer grupo (...) que incumplió con las obligaciones establecidas en la Ley General del Servicio Profesional Docente‖, 
detalló en un comunicado la dependencia, y aclaró que aún están pendientes los casos de 60 maestros más que participaron 

en los intentos de sabotaje. Además del despido, la SEP advirtió que existe la posibilidad de presentar denuncias penales ante 
la Procuraduría de Justicia del estado. Además, las autoridades federales y estatales anunciaron que aplicarán durante la 

primera quincena de enero de 2016 descuentos a aproximadamente 870 docentes y trabajadores administrativos, quienes sin 
causa justificada dejaron de trabajar en sus centros escolares el pasado 3 de diciembre. ―Los recursos no erogados ascienden 

a 3.5 millones de pesos‖, detallaron. En Michoacán, el gobernador Silvano Aureoles dijo que los 52 normalistas de Cherán, 

detenidos el lunes por autoridades estatales, fueron puestos a disposición de la PGR, acusados de delitos federales por el 
bloqueo que hicieron en la carretera Pátzcuaro-Uruapan.(Lilian Hernández, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2015/12/09/1062304 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Homicidas culposos en la CNTE 

 
Con Azucena Uresti anoche (MILENIO Televisión), el vocero de la disidencia magisterial en Chiapas, Hugo Alvarado, negó que 

la muerte por atropellamiento de uno de sus compañeros haya sido causada por los propios activistas, responsabilizó a la 

Policía Federal de la tragedia y aseguró tener videos para probarlo. Sí, Chucha: a los agentes les dio por bañarse en bombas 
molotov activadas y por incendiar y proyectar contra sí mismos un autobús de pasajeros. No fueron esas las únicas mentiras: 

afirmó además que ―35 mil‖ policías habían sido desplegados para reprimir su movimiento, cifra que quizá equivale a la 
totalidad de los efectivos con que cuenta la PF. Ávidos de un muertito, por favor, para explotar políticamente cadáveres, los 

regresivos maistros ya tienen dos (el otro, atropellado también por sus camaradas en Acapulco), y a los detenidos en 

flagrancia delictiva los venden como ―presos políticos‖. Y un tercer muerto endosable a ellos mismos es el joven de la 
gasolinera en la Autopista del Sol, Gonzalo Rivas, por el que los responsables continúan impunes… 

 
(Carlos Marín, página 02) 

  

http://archivo.eluniversal.com.mx/primera-plana/2015/impreso/plantean-reducir-en-22-programas-del-gasto-de-2016-50071.html
http://archivo.eluniversal.com.mx/primera-plana/2015/impreso/plantean-reducir-en-22-programas-del-gasto-de-2016-50071.html
http://www.jornada.unam.mx/2015/12/09/politica/004n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2015/12/09/1062304
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Milenio-En Privado… 
 

Los aviones presidenciales/II 

 
En realidad, don Adolfo Ruiz Cortines (1952-58) usó muy poco el avión presidencial DC-6 Francisco Zarco. A él le gustaba 

viajar en tren y fue Adolfo López Mateos (1958-64) el que más lo utilizó, siendo el primer presidente en hacer giras 
internacionales más allá de Estados Unidos, para lo que se alquilaba un jet a la ya desaparecida Panamerican Airways, como 

en el viaje por Asia. Gustavo Díaz Ordaz tampoco fue un presidente de muchos viajes, pero en su sexenio se compró el 
primer turbohélice, un Fairchild 27. Luis Echeverría (1970-76) dio el salto de la hélice a la turbina cuando compró un Hawker 

HS-125 para ocho personas, el Miguel Hidalgo que por su tamaño fue rebautizado coloquialmente como Topo Gigio. José 

López Portillo, (1976-82) compró dos Boeing 727 usados, a Mexicana de Aviación, el Quetzalcóatl I y II, que ésta había 
adquirido, también de segunda mano a Eastern Airlines. En ese 727 hizo su primera una gira a Europa llevando a parte del 

gabinete y directores de periódicos que llegaron molidos tras un viaje a cuatro escalas: México-Houston-Washington-Gander-
Shannon-Madrid. En las giras presidenciales, nacionales y extranjeras, el Quetzalcóatl I era el TP-01 y el Quetzalcóatl II, el de 

prensa. Esos dos aviones los heredó la presidencia de Miguel de la Madrid, (1982-88) hasta que, agotados éstos, decidió dar 

un salto y comprar, nuevo, el Boeing 757 Presidente Juárez, lo que organizó un escándalo por el gasto en medio de la crisis 
económica. Ante esto, De la Madrid ordenó que se cancelara la compra, pero la Boeing se negó, ya estaba adaptado como 

avión presidencial, no como comercial. Lo sacaron a la venta y nadie pagaba el precio original, y la pérdida era de decenas de 
millones de dólares. Estaban en eso cuando en 1987 se reportó una emergencia en el TP-01 B-727 que obligó a un aterrizaje 

de emergencia en Cozumel y a tomar la decisión de recuperar el 757. Debo apuntar que con aquellos dos B-727 de López 
Portillo se compraron otros cinco de los que hoy tres siguen volando con la Fuerza Aérea Mexicana y dos con la Policía 

Federal.  

 
RETALES 

MINISTROS. Mañana, el pleno del Senado aprobará a Norma Lucía Piña y a Javier Laynez como nuevos ministros de la 
Corte. Tomarán posesión de su cargo en enero, ya que este período cierra el viernes con el informe de su presidente Luis 

María Aguilar; 

FISCAL. Los dos policías ministeriales, uno muerto y otro herido, que asaltaban en Interlomas, dependían del fiscal de la 
procuraduría capitalina en Miguel Hidalgo, Alejandro Emmanuel García Miranda, a quien Rodolfo Ríos Garza, o la Contraloría, 

deberá exigir responsabilidades legales y administrativas; y 
CAMPAÑA. Andrés Manuel López Obrador ha hecho tres visitas a Zacatecas, en campaña a favor de la candidatura por 

Morena de David Monreal para gobernador. 

 
(Mañana parte III) 

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
 

Que otro proyecto que pende de un hilo en la Ciudad de México, después de la cancelación del corredor Chapultepec, es la 
instalación de la réplica de la Capilla Sixtina en el Zócalo, que se planeaba para la visita del papa Francisco a México. Nos 

cuentan que todo se debe a la lucha de poderes entre la Arquidiócesis de México, que preside el cardenal Norberto Rivera 

Carrera, y la Conferencia del Episcopado Mexicano, que encabeza el cardenal Francisco Robles. 
  

 
Que el presidente nacional del PAN, Ricardo Anaya, intensificó sus conversaciones con Miguel Ángel Yunes y Juan Bueno 

Torio para forzar a un arreglo entre ambos y destapar al primero de ellos como candidato al gobierno de Veracruz antes de 
finalizar el año, pues según sus cálculos, dicha jugada permitiría consolidar la conformación de una alianza opositora para 

vencer al gallo del mandatario Javier Duarte. 
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Que en la Secretaría de Educación Pública andan muy contentos con el gobernador de Chiapas, Manuel Velasco, por la alta 
demanda que tuvo el examen de servicio profesional docente en la entidad. Los comandados por Aurelio Nuño aseguraron 

que la jornada fue exitosa, pese a la muerte de un profesor, aunque confían en que demostrarán a la brevedad que se derivó 
de las movilizaciones de la CNTE. 

  

Que por primera vez el jefe general de la Policía de Investigación, Raúl Peralta, ofreció disculpas públicas, luego de que dos 
agentes de la corporación participaron en un intento de asalto en Interlomas, en el Estado de México, donde uno fue abatido 

por el escolta de la víctima y otro más resultó lesionado. 
  

Que quien se medirá hoy en el Senado con los ex ministros de la Suprema Corte Olga Sánchez Cordero y Juan Silva Meza, 

para ocupar una silla en el Consejo Consultivo Ciudadano de la CNDH, es el jalisciense Juan Manuel Estrada, presidente de la 
Fundación Nacional de Niños Robados y Desaparecidos, Premio Nacional de Derechos Humanos en 2014. Estrada es conocido 

por encabezar luchas contra la desaparición de menores y el combate al delito de trata. 
  

Que durante el anuncio de proyectos de inversión de Pemex, el presidente Enrique Peña Nieto saludó al empresario Carlos 
Slim, pues su firma Enesa participará en esa área. Ambos convivieron unos minutos durante la presentación del plan del 

nuevo Museo Nacional de Energía y Tecnología. 

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
¿Y ahora qué? 

 
Los proponentes del No han celebrado con entusiasmo su gran victoria en la consulta sobre el Corredor Cultural Chapultepec. 

―La ciudadanía habló‖, dicen, pero las cifras muestran más bien que calló. De un padrón electoral de 487,750 ciudadanos en 
la delegación Cuauhtémoc (IEDF, corte al 15 de abril de 2015), solamente votaron 22,370, de los cuales 14,201 lo hicieron 

por el No y 7,893 por el Sí. Esta gran decisión democrática, pues, la tomaron 2.9 por ciento de los ciudadanos empadronados. 

¿Invalida esto el voto? Por supuesto que no. Ésas fueron las reglas que asumieron los participantes en el proceso y en 
particular el gobierno de la ciudad, que decidió aceptar el resultado de una consulta que por ley no debía ser vinculatoria. El 

ejercicio no fue, sin embargo, ese gran triunfo de la democracia que se pretende sino la decisión de una minoría. En las 
votaciones con muy poca participación suele ganar el grupo con mayor capacidad de acarreo o el que crea mayores 

incentivos para salir a las urnas. Y el enojo es usualmente un incentivo muy poderoso. Los grupos que se movilizaron para 

frenar el proyecto utilizaron fundamentalmente un argumento ideológico. Había que evitar, decían, la ―privatización‖ de la 
avenida Chapultepec. En una ciudad dominada por la izquierda, colgarle a cualquier proyecto el sambenito de ―privatización‖ 

parece suficiente para asegurar su derrota, sobre todo cuando el 95 por ciento de los ciudadanos no se molesta en participar 
en la decisión. Lo sorprendente es que quienes sostienen esta posición no cuestionan la privatización de las aceras cuando se 

entregan a los líderes de la economía informal. Hay otros puntos de vista. El galardonado arquitecto Enrique Norten, fundador 

y director de TEN Arquitectos, dijo ayer en entrevista para Radio Red: ―La fórmula pública-privada es una gran fórmula‖. El 
problema es que el del corredor ―era muy mal proyecto… Impedía la conectividad en el sentido transversal de la avenida 

Chapultepec. El principal problema era el corredor elevado. Crear barreras no es adecuado. Nos hubiera separado‖. La gran 
pregunta es qué viene ahora. El propio gobierno capitalino se ha comprometido a renovar no sólo la avenida Chapultepec sino 

también la Zona Rosa. Debe buscarse así un nuevo proyecto. No estoy de acuerdo en que el proyecto sea definido por los 
activistas que hoy afirman haber recibido un mandato de la población por la consulta del 6 de diciembre. Se trata de grupos 

políticos o ideológicos. Además, en el voto de 2.9 por ciento no hay ningún mandato. Tampoco estoy de acuerdo en que el 

proyecto deba ser aprobado en un nuevo referéndum. La mayoría de los ciudadanos no tenemos conocimientos de 
urbanismo. El proyecto rechazado tenía un pecado original. Fue otorgado por dedazo, como el del nuevo Aeropuerto 

Internacional de la Ciudad de México, a Fernando Romero, yerno de Carlos Slim. La mejor opción sería hoy abrir un concurso 
para la presentación de propuestas de arquitectos y urbanistas calificados. Norten señala que Chapultepec es una avenida 

fundamental y requiere que se le incorpore en ―un proyecto más completo para la ciudad‖. Sugiere una mayor densificación, 

la ampliación de las aceras, la arborización de aceras y camellones y, por supuesto, el establecimiento de comercios y lugares 
de entretenimiento privados. Yo coincido. Oponerse a la participación de comercios privados condena a cualquier proyecto al 

desastre. El gobierno no podrá subsidiar indefinidamente la actividad en la avenida. Sólo si queremos que la zona quede 
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abandonada, como la mayoría de los parques de la ciudad, optaremos por un proyecto que descarte la participación de 
inversión privada rentable. 

 
POLÍTICOS VS. CIUDADANOS 

No lo buscan los ciudadanos sino los políticos. Convertir al Distrito Federal en un estado no ha sido nunca exigencia de los 

capitalinos. Los políticos lo quieren porque les dará más dinero. Por eso la reforma está a punto de ser aprobada por el 
Congreso. 

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Elías Azar gana batalla  

A muchos abogados les cuesta trabajo entender cómo algunos jueces federales están suspendiendo la toma de posesión del 
presidente electo del Tribunal Superior de Justicia del DF, Edgar Elías Azar. Ayer un Tribunal Colegiado Federal, con el 

argumento de que se afecta la impartición y administración de justicia en el Distrito Federal, negó se siguiera suspendiendo la 

toma de posesión. Nos explican que este fallo tiene más importancia de lo que algunos quieren concederle, pues esta 
decisión, hasta ahora la de mayor jerarquía, habrá de marcar guía para el resto de los juzgados federales. Con lo que, nos 

dicen, es sólo cuestión de tiempo para que don Edgar pueda asumir nuevamente la presidencia del Poder Judicial del Distrito 
Federal.  

 

Segunda vuelta en Colima  
La elección exprés de gobernador para el estado de Colima comienza mañana con la etapa de campañas, en una suerte de 

segunda vuelta. Con los tiempos apretados, hoy se prevé el registro de los aspirantes ante la Junta Local del Instituto 
Nacional Electoral. Los candidatos al gobierno estatal —en esta reedición colimense— serán los mismos que contendieron en 

junio: el priísta José Ignacio Peralta y el panista Jorge Luis Preciado. La única diferencia, si acaso, es que para ampliar la 
distancia de 503 votos que hubo entre un contendiente y el otro en la elección anulada por el tribunal electoral, es que la 

coalición PRI-PVEM-Panal decidió sumar al PT. ¿Esa será la diferencia o la guerra de lodo que van a tirar desde los cuarteles 

del PRI y del PAN?, se preguntan en ambos bandos.  
 

Cursos PGR-Sedena  
De manera conjunta y con buenos avances en la preparación del Nuevo Sistema de Justicia Penal, trabajan la Procuraduría 

General de la República, encabezada por Arely Gómez, y la Secretaría de la Defensa Nacional, bajo el mando del general 

Salvador Cienfuegos. Nos explican que funcionarios de la PGR y mandos del Ejército concluyeron esta semana, en el norte del 
país, el curso de preservación de la escena del crimen y cadena de custodia. Los mandos castrenses que han tomado la 

capacitación la difundirán en el resto del sistema militar. En ambas instituciones, nos hacen ver, se están tomando en serio el 
cambio del esquema de justicia. 

  

Gallos azules en Veracruz 
El ex priísta y ahora panista Miguel Ángel Yunes Linares tiene gallo en Veracruz. Al diputado federal del PAN y presidente de 

la Comisión de Seguridad Pública le salió rival en la contienda interna del blanquiazul para buscar la candidatura a la 
gubernatura veracruzana. Nos cuentan que este martes el ex diputado federal Juan Bueno Torio visitó el Palacio Legislativo 

de San Lázaro para pedir a los legisladores que agilicen algunos recursos comprometidos para su entidad. Ahí aprovechó para 
anunciar que sí va por la candidatura azul para tierras veracruzanas, que no importa que también la busque Yunes y que sólo 

sea un gobierno de dos años. 

 
(Redacción, página 02) 
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El Universal-La Historia en Breve… 
 

Presidente Peña Nieto, ¿no se le cae la cara de vergüenza? 

 
En su viaje de diciembre del año pasado al DF, la opositora venezolana Lilian Tintori buscó una cita con el presidente Peña 

Nieto. No tenía el viento a favor. Su esposo Leopoldo López cumplía 10 meses en prisión, las protestas contra el régimen de 
Nicolás Maduro se apagaban y los gobiernos de América Latina solapaban con indiferencia una cadena de atrocidades en 

Venezuela. La oficina de Los Pinos se disculpó. Ni en secreto el Presidente recibiría a esa bella mujer de 37 años que, 
súbitamente, había heredado la responsabilidad de ser la portavoz esencial de los venezolanos amenazados y perseguidos. 

Una mujer mesurada, con personalidad propia, discurso, sensibilidad. Lilian Tintori era un riesgo para un Presidente que había 

optado por no molestar ni con un suspiro al Caracas dictatorial. Entre septiembre y octubre, tras reunirse con el presidente 
del gobierno español, Mariano Rajoy, y el primer ministro francés, Manuel Valls, Lilian volvió a intentar una cita con el 

presidente Peña Nieto. Ni siquiera le contestaron. El domingo en la tarde, cuando se perfilaba el triunfo de la oposición en las 
urnas, en el sube y baja de las emociones, en ese cruce de imágenes del ayer y el futuro que traen consigo las victorias 

titánicas, Lilian le dijo a la reportera Lourdes Murguía: ―Necesitamos que el gobierno del presidente Peña Nieto se pronuncie. 

¿Cuánto más tiene que pasar para que se pronuncie? ¿A cuántas personas más tienen que matar para que se pronuncie? Los 
líderes democráticos del mundo se tienen que pronunciar, y si no lo hacen, son cómplices de Nicolás Maduro, avalan 

violaciones a los derechos humanos, avalan intimidaciones, avalan el uso abusivo del poder para ir contra el pueblo, no con el 
pueblo‖. No lo hizo. La oposición venezolana ganó dos terceras partes de las posiciones en el Congreso de Venezuela. Ha sido 

una gesta de dimensiones históricas. No sólo vencieron a una dictadura de facto, también a la hostilidad encubierta de la 
mayoría de los gobiernos latinoamericanos. El del priísta Peña Nieto en primerísimo lugar. Lilian es hoy una figura de 

resonancia mundial que, probablemente, crecerá hasta convertirse con Leopoldo López en símbolos de valor, inteligencia, 

civilidad y grandeza de América Latina en la primera mitad del siglo XXI. Qué oportunidad dejó ir, Presidente. Prefirió caminar 
con los Castros, Evos, Kirchner, que con esta mujer que acaso querría decirle que las torpezas y rudezas de Maduro estaban 

consiguiendo el imposible de unir a antichavistas con chavistas. Que quería transmitirle la certeza de que ceder al miedo o al 
fatalismo no apaciguaría a Maduro y sus gorilas. Cuánta razón tenía Lilian. Por eso, y por más que usted apele a la real 

politik, ¿no se le cae la cara de vergüenza, Presidente?  

MENOS DE 140.  
Peña Nieto perdió una gran oportunidad de un nuevo liderazgo en América Latina: el opositor venezolano, Henrique Capriles. 

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
¿QUIÉN ENTIENDE a Malova? El gobernador Mario López Valdez llegó al poder en Sinaloa con la promesa de sacar al PRI 

del gobierno… ¡y ahora lo quiere traer de vuelta! 
 

EN 2011, el de Cubiri de la Loma rompió con sus años de militancia tricolor para ser postulado a la gubernatura por el PAN y 

el PRD. Sin embargo, su administración ha tenido poco de panista y mucho menos de perredista. 
 

DE HECHO, ahora que los partidos comienzan a prepararse para lanzar sus candidatos a sucederlo, Malova parece decidido a 
que el suyo será Gerardo Vargas Landeros, actual secretario de Gobierno. 

 

CON ESTO, López Valdez se está abriendo un doble frente de guerra: por un lado con los aliados que lo llevaron a la 
gubernatura y, por el otro, con el propio priismo que no está nada contento con el dedazo que viene. 

  
TODO INDICA que Malova se salió del PRI, pero el PRI nunca se salió de Malova. Qué a gusto, ¿no? 

  
CUANDO comenzaba a elevarse el humo blanco, ¡pa’ atrás los fílders!, y se atoró la designación del galardonado con la 

Medalla al Mérito Cívico ―Eduardo Neri‖. 

  
EL CANDIDATO que alcanzó un consenso más alto-más allá de la estratósfera-fue el astronauta Rodolfo Neri Vela, quien 
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cuenta con el respaldo tanto de perredistas como de panistas. 
  

SIN EMBARGO, de última hora la política se le atravesó a la ciencia. Por un lado, los diputados verdes insistieron en premiar 
de manera póstuma al abuelo del gobernador Manuel Velasco. 

  

POR SU PARTE, un grupo de diputados priistas metió fuera de tiempo la candidatura del ex rector José Narro, lo que 
provocó que hasta noche siguiera entrampada la decisión. A lo mejor quieren esperar a ver si los Pumas quedan campeones. 

 
SONRIENTE hasta la pared de enfrente andaba la canciller Claudia Ruiz Massieu tras recibir el galardón de ―La Mujer del 

Año‖ que otorga la agrupación que encabeza la priista Kena Moreno. 

  
A LA CEREMONIA acudió un amplio grupo de políticos, empresarios y socialités. Ahí andaban, por ejemplo, su tío Raúl 

Salinas de Gortari y el empresario Carlos Peralta. También se vio a la secretaria general del PRI, Carolina Monroy; y hasta a 
Beatriz Paredes con nuevo look. 

  
POSTERIORMENTE la mamá de la funcionaria, Adriana Salinas de Gortari, echó la casa de la Agrupación Leonesa por la 

ventana, a donde acudieron decenas de invitados, incluidos Vicente Fox y su inseparable Martita, así como el otro tío de 

nombre Carlos. 
  

LA CAPACIDAD de convocatoria hizo que más de uno se preguntara si la canciller anda queriendo anotarse en la lista del 
2018. A fin de cuentas, a los Salinas les gustan los pinos… aunque no sean navideños. 

  

POR CIERTO: ojalá que el reloj Tiffany que recibió como regalo Claudia Ruiz Massieu no sobrepase los 650 pesos, porque 
ese es el precio máximo de los obsequios que pueden aceptar los funcionarios federales. Menos mal que seguramente esa 

casa de joyas tiene modelos a precios populares. 
 

(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S      P O L Í T I C O S      Y      A N E X O S 
Milenio 

 

 
 

 


